

高島異誌

国枝史郎

青空文庫

妖僧の一泊

「……ええと、然らば、匁という字じや、この文字の意義ご存知かな？」
 本条純八はやや得意気に、旧い朋友の筒井松太郎へ、斯う改めて訊いて見た。二人は無聊のつれづれから、薄縁を敷いた縁側へ、お互にゴロリと転りながら、先刻から文字の穿鑿に興じ合っているのであつた。

「匁という文字の意義でござるか？ いやいや拙者不案内でござるよ」

松太郎は指で額を叩き、苦笑しながら左様云つた。

「然らば、教授申そつかの——匁と申す此文字はな、何文の目という意義でござるよ。つまり文メ《えみじめ》と書くべきを略して此様に書き申す」

「ははあ、文メの略字かの。如何様、是は尤じや」「何んと古義通ではござらぬかな」

「天晴古義通、古義通じや」

仲の宜い二人は笑い合い、何んの邪氣も無く褒め合つた。

先刻から門前に佇んで、鈴を鳴らしていた托鉢僧——頭髮白く銀の^{しろがね}ように輝き、皮膚の色も白く鞣革のように光つた、老いた威厳のある托鉢僧は、其時何んと思つたか、つかつかと門の内へ這入つて來たが、

「失礼ながら匂の穿鑿、ちと曖昧でござり申すよ」

斯う云うと縁側へ腰をかけた。

「これはこれは旅の僧、匂の字に異議ござるとの?」

純八はヒヨイと起き直り、老僧の顔をまじまじと見た。

「いやいや決して異議ではござらぬ、誤りを正てあげるのじや」

僧は優しく笑つたが、

「匂は文々の略字では無うて、錢という字の俗字でござる。これは篇海にも出て居ります哩。又、説文長箋には泉という字の草書じやと、此様に記してもござります哩。而て泉は錢に通ず、即ち、匂は錢と同じじや」

傍引該博のこの説明には、純八も松太郎も一言も無く、すつかり心から感心した。で、純八は座敷へ請じて、茶を淹れ斎を進めたりして、懇に僧を待遇したが、

「儲、ご老僧、承わり度いは、歳の字と才の字の異弁でござるが、拙者、先日迄、才の字

こそは、所謂歳の字の当字であろうと、斯う思い込んで居りましたところ、頃日、名家の墨跡を見、歳の字の件まで参りました所、才の字が書かれてございました」

「それとて当字ではござらぬよ。即ち、才は哉の古字、而て哉は戴に通じ、尚又戴は歳の字と同意義、自然才の字は歳の字に通じ、二者は全く同一字でござる」

そこで純八は復讐またいた。

「拙者は此土地の郷士でござつて祖父の代までは家も栄え、地方の分限者でござりましたが、父の世に至つて家道衰え、両親此世を逝つて後は、愈々赤貧洗うが如く、ご覧の通り此拙者、妻帯の時節に達し居り乍ら、妻も娶めとれぬ境遇ながら、文武の道のみは容易に捨てず、学ぶ傍子供を集めて、古えの名賢の言行などを、読み聞かせ居る次第にござりますが、「童子教」という、古来よりの著書ふみ、覚え易く又教え易き為、子供に読ましめ居ります所、内容余りに僧家の事のみ多く、且、如何わしい説なども有つて、聖賢の名著とは思われず、此儀如何にござりましようか?」

「左様、名著ではござらぬの。取るにも足らぬ俗書でござる」

僧は言下に弁えたが、

「とは云え此書著名と見え、早く唐土にも渡り居り経国大典卷の三に「倭学に在りては童

子教庭訓往来こそ最も優れ……』と、既に申して居るところを見ると、俗間の書としては久しい間、行われて居たものと思われるよ』

純八、松太郎の二人の者は愈々心に驚いて、益々僧を尊敬したが、分けても純八は学問好きの為めか僧を懐しくさえ思うようになつた。

で、松太郎の帰つた後、尚何時迄も引き止めて、更に様々問答したが、永い六月の日も暮れて点燈頃になつたので、俄に僧は立ち上がり謝辞を述べて帰えろうとした。と、困難の修行の旅が老齢の彼を弱らせてたものか、我破と縁先へ転つて、口から夥しく穢物を吐いた。

「や、これはご病氣と見える。まずまず座敷へお這入りなされて暫くご安臥なさりませ」

純八は老僕に手伝わせ、急いで褥を設けると、老僧を中へ昇き入れたが、是ぞ本条純八をして、数奇の運命へ陥らしむる、最初の恐ろしい緒なのであつた。

山なす財物

純八は老僕の八蔵を、医師千斎の許へ走らせた。

間も無く遣つて來た千斎は、静かに老僧の脈を數え、暫くじつと考えていたが、「鳥渡お耳を」と囁いて、隣室まで純八を誘つた。

「何んと本条殿、あのご老僧は、貴殿のご縁辺ででもざるかな?」——声を窃めて先ず訊いた。

「いや縁者でも知己でもざらぬ。しかも今日遯おめにかかつたばかりの、赤の他人でざりまするがな……」——純八は幽かすかに眉をひそめ「何か老僧のご病氣に就き不審の点でもざりりまするかな?」

「左様、些不審ではざるが、夫れは又夫れとして何れ千斎、研究致す事として、兎に角至急あの御僧を門外へお移しなさりませ」

「それは又何故でざるかな?」

「いやいや何故も兎角も不用、一刻も早く追い出しぐれ」

「それは不仁と申すもの、理由の説明無いからには、左様な不親切は出来ませぬ」

純八は首を振るのであつた。すると千斎は氣の毒そうに、

「御身の上に恐ろしい災難が振りかかつても宜しゆうざるか?」

「他人に好意を尽くすことが、何んの災難になりましようぞ！」

「その好意もよりきりじや」——千斎はいとも苦々しく「悪虫妖狐魑魅魍魎ちみもうりよう」に、何んの親切が感じられようぞ。寸前尺魔、危険千万、愚老は是でお暇申す。貴殿もご注意なさるがよい」

氣にかかる言葉を後に残して、医師千斎は帰つて行つた。

「悪虫妖狐魑魅魍魎に何んの親切が感じられようぞ？ ハテ、これは何ういう意味であろう？」——純八は口の中で呴いて、多少心にもかかつたが、再び病室へ取つて返えし、今はスクスクに睡つている氣高い老僧の顔を見ると、からりと心が澄み返えり、何時かそんな言葉を忘れて了つた。

その翌日のことであつたが、僧は褥から起き上がり、昨夜からの介抱の礼を述べたが、縁側へ出て草鞋を穿こうとした。

驚いたのは純八で、周章あわてて衣の袖を引き、

「是は何んとなされます？ よもやござ出立ではござりますまいな？」

「いやいや是でお暇でござる」僧は微妙な笑い方をし、「是非発足たねばなりませぬ。と申すのは此辺に愚僧の敵がござるからじや。いやいや長袖と申す者は、変に意地くねの悪

いものじや。貴殿もご用心なさるがよい。あの千斎とか申す薬師、ろくな者ではござらぬ依つて……が貴殿のご親切は愚僧決して忘れは致さぬ。恐らく直ぐにも好いご運が御身に巡つて参らうと存する。ご免下されい。おさらばでござる」

斯う云うとスツクと立ち上がり、スタスタ往来の方へ足を運んだが又口から穢物を吐き出した。^{しか}併し老僧は見返りもせず、門から外へ出て行つた。と最う姿は見えないのである。「お氣の毒にもご老僧は未お体が悪いと見える」——斯う云い乍ら門の方を暫く純八は見送つたが、軽^{しうべ}て僕の八蔵を呼んで其穢物を掃除させた。

八蔵は何か口の中でぶつぶつ不平を云つていたが、主人の命令に従つて鍔で其辺の土を搔いた。力チリと鍔の刃に当たるものがある。見ると手頃の銀環である。その銀環をぐいと引くと、革袋の口が現れた。

「これは不思議」と縁から下りて、純八も八蔵へ手を貸して、共に銀環を引っ張つた。二人の力を合わせても、革袋は動こうともしないのである。つまり^そ夫れ程重いのである。

「何が這入つて居るのであろう?」

純八は好奇心に促され、引くのを止めて短刀を抜き、袋の口を切り払つたが、その瞬間に鋭い悲鳴が「が——ツ」と切口から聞えて來た。併し不思議は夫ればかりで無く、見よ

や巨大の袋の中には黄金ばかりが張ち切れる程に一杯に充ち満ちて いるではないか！

「儲こそ昨日の老僧は仏菩薩の化身であつたよの！ 我の貧困を憐み給い巨財をお授け下されたのであろうぞ！ 南無阿弥陀仏」

と思わず知らず、純八は念佛を申したが、果して彼の思つた通り、数えもされぬ程の其財宝は仏菩薩よりの贈物であつたろうか？

「いや！」

と医師の千斎だけは、その好運を否定なかつた。

「それこそ妖怪の誘惑でござるよ。すべて災難の参る時は、多くは最初には夫れと反対に、好運めいたものが参るものでござる。お氣の毒な、純八殿じや。妖魔に魅入られて居られやす哩。が夫れにしても彼の老僧抑々何物の変化であろう」

墓の池の怪

斯ういうことのあつたのは、元禄十五年六月のこと、諏訪因幡守三万石の城下、高島に於ける出来事である。

脩^{さて}、斯うして巨財を贈わつた。本条純八は、是迄の貧しい生活を捨てて、榮譽榮華に日を送る事を、何より先に心掛けた。

この物語の原本たる「異譚深山桜」には、其時の事を次のように、美しい文章で書いてある。

「（前略）……彼の歓喜限り無く宛ら蚊竜時に会うて天に向かつて舞るが如く多年羨み望みたる所の家財調度を買求め、家の隣の空地を贖ひ、多くの工匠を召し集めて、數奇を凝らせる館を築けば、即ち屏障光を争ひ、奇樹怪石後園に類高く、好望佳類類うもの無し。婢僕多く家に充ち、衆人を従へて遊燕すれば、昔日彼の貧を嫌つて、接近を忌みたる一門親族も後に来つて媚を呈す。云々……（下略）」

要するに、彼は一朝にして、王侯の生活に達したのであつた。而成金の常として幾人の妾を蓄えたが、笛千代という二十歳の美婦^{もつぱ}を専ら彼は寵愛した。

斯うして彼の好運は、先括りに益々括り、容易に崩れそうにも見えなかつた。併し老医師千斎ばかりは、あの時以来足踏みをせず、純八の噂の出る毎に、

「いやいや誠の榮華ではござらぬ。魑魅魍魎の妖術でござるよ」

斯う苦々しそうに云い放し、彼の運命を氣遣うのであつた。幼馴染の筒井松太郎は、以^む

前に変らぬ友情を以つて絶えず彼の許を訪れたが、是も時々小首を傾げ、

「ハテ、此素晴らしい好運は、一体何時まで続くのであろう？」と、不安そうに呟く事が
あつた。

斯うして一年は経過つたが、其時大きな喜が復も純八に訪れて來た。それは筈千代が男
の子を儲けたことで、早速吉丸と名を付けて、宝の様に慈愛いづくしんだ。美しい女、不足無い
衣食、そうして子さえ出来たので、心ゆくまでの大榮華に、彼は漫ることが出来たのであ
る。

彼の館の庭園に古い広い池があつた。以前空地であつた頃から其池は其処に在つたので、
其頃から其池は人達によつて、「薹の池」と呼ばれていた。夫れは巨大な無数の薹が其処
を住家にして住んでいるからで、そう云えば本当に初夏の候になると、水草の蔭や浮藻の
間に、疣々のある土色の薹や、蒼白い腹を陽にさらして、数え切れない程の沢山の薹が住
んでいるのが、彼にも見えた。

「薹というものは一見すると無氣味じやが、よく見ると仲々雅致がある。決して池の薹は
殺してはならぬ」

純八は家人へ斯う云い渡して、却つて薹の保護をした。

然るに此處に困つた事には、その池の蟻を捕えようとしてか何處からとも無く無数の蛇が、庭園の中へ集まつて来て、女子供を驚かせたり、縁や柱へ巻き付くので、^{すくな}_{めんからず}純八は当惑し、見付ける端から殺させたけれど、蛇は益々増るばかりであつた。

と云つて蟻を殺することは、純八は何うしても許さない。

斯うして三年目の夏が来た。

其時事件が起つたのである。

それは夕立の晴れた後の、すがすがしい午後のことであつたが、三歳になつた吉丸は母の笛千代に連れられて、池の畔みぎわを歩いていた。すると草叢から一匹の蛇が、紐のようにスルスルと走り出たが、ハツと思う暇も無く吉丸の足へ巻き付いた。

「あつ」

と驚いた笛千代は、自分も長虫を嫌う所から、消魂く人を呼び乍ら、一間余りも飛び退つたが、どぶんという水音に驚いて、ギヨツとばかりに振り返つて見ると、吉丸の姿が見当らぬ。

池の岸まで走り返えり、じつと水面を隙かして見れば、どこよりも蒼い水の面に、一に小さい波紋があつて、次第々々に大きくなり、やがて幽に消え失せたが、正しく波紋の真

中には、いたいけな吉丸の死骸が沈んでいるに相違ない。

彼女の声に驚いて、純八を初め家婢下男共は、周章てて其場へ駈けつけて来たが、早速には何うする事も出来なかつた。

これぞ最初の不幸なのである。

妖僧再び出現

併し最初の此不幸は、意外な物の救助たすけに依つて、不思議にも恢復とりかえす事が出来た。

それは、其夜の事であるが、嘆き疲れた純八が、思わず睡眠まどろんだ其際に、一つの夢を見たのである。

夢の主人は墓であつた。墓は大きさ人間ほどもあつたが、前脚二本で溺れ死んだ筈の吉丸を、さも大事そうに抱いていたが、幾度も幾度も辞儀をして、猪夫れから斯う云つた。

「私事は〈墓の池〉に住む多くの墓の主でございますが、貴郎様には此年頃、大方ならぬ保護を受け、有難く存じて居りました所、今日計らずも若様が、水に溺れようとなされましたので、ご恩報じは此時と思い、お助け申しましてござります。いざお受け取り下さい

ますよう……尚又もしお館様に此後ご災難などござりました際には、私の力の及ぶ限りは、必ずお力になりましよう程に、お心安く覺し召せ」

云つて了うと墓の姿は、幻のように消えて失せ、スヤスヤと眠つてゐる吉丸ばかりが、布団の上に置いてあつた。

二度目の災難の起こつたのは、それから十日程経つた時で、厨くりやの方から火が起こり、館を灰燼に為ようとした。其時不思議や池の水、忽ち条々と噴き上がり、焰に向かつて降りかかつたので、さしもの劫火も瞬間に其勢力を失つて、無事に館は助かつた。斯うして不安の夏も逝き、秋の初めになつた時、遂々恐ろしい没落が純八の身の上に落ちて來た。

それは後園の藤袴が空色の花を枝頭に着け、築山の裾を女郎花が、露に濡れながら飾るという如何にも秋めいた日のことであつたが、純八は一人池の周囲をのんびりした氣持で歩いていた。

と、裏門がギーと開いて、三年前に初めて逢い、彼に福德を授けて呉れた白髮皓膚こうふの托鉢僧が、そこから忽然と這入つて來た。

「お、これはご老僧。ようこそお出で下されました」

と、死んだ親にでも逢つたように、大袈裟に純八は喜び乍ら、手を拡げて其方へ走り寄

つた。

併し老僧は挨拶もせず、只凝然と立っている。昔の佛と変りが無いが頸の辺に太刀傷が一筋細く付いているのが、些昔と異っている。

「どうじやな？」

と僧はやがて云つた。

「今の境遇は楽しいかな」

「はい」と純八は慇懃に、

「此上も無く結構でござります」

「成程」

と僧は笑い乍ら「何時迄も今の境遇に坐つていていいと思うかな？」

「何時迄も居り度うござります」

「成程」

と僧は復笑つて「併し私にはそれは見えぬ、お前は何うやら厭飽あきたらしい」

「いえいえ、そんな事はございません」

「では何故善根を積まぬのじや？」

「え、善根と仰有りますと？」

「殺生などをしない事じや」

「決して殺生などは致しませぬ」

「お前は蛇を殺すじやないか」

「あれは悪虫でござります故……」

「ふん」と僧は嘲笑つた。「それが大変な間違いじや。蛇は決して悪虫では無い。……ましてお前の身の上に執つては大變為になる虫なのじや！」

僧は暫く考えていたが、

「お前の好運は尽きたのじやぞ！」

と不意に銳く叱咤した。

「榮枯盛衰の移り変りの如何に劇しく恐ろしいかという事を、汝其処に居て見るがよいわ！」

僧がポンポンと手を拍つた。

と其剎那高楼の四方から焰々たる大火燃え上つたが、忽ち館は烏有に帰した。

「異譚深山桜」には、其時の事を次のように、哀れ深く書いてある。

「（前略）妖火静まつて後を見れば、寂寥^{せきりょう}として一物無く、家屋広園悉く潰え、白骨墨々雜草離々人語鳥声聞ゆるもの無し。而て白骨は彼の家人、即ち妾婢幼児なりき。

彼啞然として心茫々、回顧すれば老僧の姿、又倏忽^{しゅつこつ}として消亡す。（下略）」

つまり恋しい笛千代も恩愛限り無い吉丸さえ、彼は失つて了つたのであつた。如何に彼が驚いたか、どんなに彼が悲しんだか、敢てそんな事は筆を改めて説明するにも及ぶまい。——斯うして彼は一切の榮華、総ての物を失つたのであつた。

美人と童子

一朝にして王侯の生活、再転して乞食の境遇。昨日の繁栄は今日の没落、本条純八は暫くの間は夢現^{うつつ}の境に彷徨したが、此の著しい変転は却つて彼には良薬となり、俄然精神が一変し、現世の悦楽を求むる代りに、虚無融通の神仙道に、憧憬の心を運ぶようになつた。昔のままに残つてゐる先祖から譲られた廃屋^{あばらや}に住み、再び近所の子供を集めて、名賢の教えを説く傍山野の間を跋渉して、努めて心胆を鍛錬した。

喜んだのは医師千斎で、

「これこそ誠の生活というものじや」

斯う云つて彼は元通り繁々足を運ぶようになつた。筒井松太郎は云う迄も無く無邪気な仲のよい友達として、毎日のように訪れて来る。一度魔道に入り乍ら、よく改心した賢者だというので却つて人々は尊敬する。

で、一年も経つた頃には、彼も何時しか昔の事を忘れて、村風子の身の上を喜ぶようになった。

斯うして復も一年経ち、梅の花の咲く春となつた。千里鶯啼いて緑紅に映ず、水村山郭酒旗の風——郊外の散策に相応い、斯う云つたような季節になつたのである。

で彼は或日一瓢をたずさえ、湖水の岸に添い乍ら小坂の観音の方へ彷徨つて行つた。

目指す境内へ着いたは、日暮に近い頃であつて数百年を経たらしい梅の老木が、千孕万孕の花を着け、夕陽に皓々と照り栄えている様子は、例ようも無く美しかつたが、参詣の人も花見の人も悉く絶えて影も無かつた。

純八に執つては人の居ない事が、却つて好都合で有難く、飽かず其辺を逍遙しながら、静かに歌を考えたりした。

斯うして今の時間にして二時間余りも経つた時、既に充分興を尽くしたので、彼は家路

に就こうとした。

すると、忽どこからとも無く、

「純八殿、純八殿」と呼ぶ者がある。

「何人でござる?」

と怪しみ乍ら、純八は四辺を見廻わした。人の居るような気配も無い。で復彼は歩き出した。と復同じ声がして、

「純八殿、純八殿」と呼び掛ける。夫れはどうやら梅の古木の洞穴の中から来るようである。

彼は不思議に思い乍ら、洞穴の方へ近寄つて行つた。そして其前に立ち乍ら、
「何人でござるな? 呼びなされたは?」

斯う云つて声を掛けて見た。すると、其時、見覚えのある、例の老僧が洞穴の中から、
ヒヨイと半身を現したが、

「愚老でござるよ。お忘れかな?」

「や、これはあの時の『僧』!」

「いかがでござるな、『氣嫌は?』僧はニヤリと笑い乍ら「どうやらお変りも無いようじ

やの？」

「爾來、平穩無事でござる」

「それは何より結構じや。……どうじやな、拙宅へ参られては？」

「（ゞ）庵室は何処にござりますな？」

「此洞穴の根方にござるよ。どうじやな直ぐに参られては？」

「珍らしい事でもござりますかな？」

「其方の妻子にお引合せ致そう」

「え？」と純八は思わず叫び、一足僧の方へ近寄つたが、「ナニ、筠千代と吉丸とが、尚生きて居ると仰せられますか？」

「其方を待ち兼ねて居られるのじや」

「（ゞ）案内下されい！ 妻子の許まで！」

純八は斯う云うと身を躍らせて、洞穴の中へ飛び込んだ。

「此方じや、此方じや」

と、老僧は、純八の前に立ち乍ら、足を早めて走り出した。其後の事は「異譚深山桜」に、次のような文章で記されてある。

「……白光仄々たる一条の路を、僧に従つて走り行けば、十町余にして一天地に出づ。天蒼々と快く晴れ、春日猗々として風暖く、河辺、山傍、又田野には、奇花芳草鬱乎として開き、風景秀麗画図の如し。行く行く一座の高楼を見る。巍々たる楼門、虹の如き長廊、噴泉玉池珍禽異獸、唱歌の声は天上より起こり、合唱の音は地上より湧く、忽ち、美人と童子とありて、遙かに望見して一揖す。即ち、笛千代と吉丸のみ。云々（下略）」

「あつ」

と純八は夫れを見ると、喜びの声を上げ乍ら、二人の居る方へ走り出した。笛千代も吉丸も夫れと見ると、是も喜んで走り寄つて來たが、俄に足を止めて指さした。そして大声で斯う叫んだ。

「お逃げなさい！　お逃げなさい！」と。

純八はハツと気が付いて、背後の方を振り返つた。

見よ！　背後には僧は居ずに、皓々と輝く一匹の巨蟒うわばみ、数間に延びたる蛇体の一部に、可笑くも墨染の法衣を纏い、純八を目掛けて一文字に、矢のように飛び掛かつて来るではないか！

歯の無い口

「儲こそ妖怪！」

と純八は、腰の太刀に手を掛けると、キラリとばかりに抜き放した。途端に飛びかかる
鱗の胴うわばみを颶と斜めに切り付ける刹那、太刀は三段にバラバラと折れた。

「南無三宝！」

と飛び退いた折しも、

「お逃げなさい！」

と叫ぶ声が、背後の方から聞えて来た。

「もう逃げるより仕方が無い」

純八は一散に走り出した。元來た方へ走るのである。走り乍ら振り返ると、シユーツ、
シユーツと音を立て乍ら、鱗は後から追つかけて来る。「追い付かれては一大事！」と、

彼は今は見返えりもせず、命限り走つて行く。行手に梅の古木があり、根元に一箇の洞穴
がある。洞穴へ飛び込んだ。と、その瞬間、月の光の、ほのかに地上を照らしている、小
坂観音の境内が、彼の眼前へ現れた。

「あら有難や、魔界を遁がれたは！」

「恐ろしいか！ 本条純八！」——嗄れた声が背後から呼ぶ。

「何を！」

と彼は振り返つた。梅の古木の洞穴から、僧が半身を現しながら、歯の無い口を大きく開けて、声を立てずに笑つてゐる。

「己れ妖僧！」と小刀を抜き「覚えたか！」と切り付けた。

夥しい臭氣が洞穴の中から、煙のように噴き出したかと思うと、妖僧の姿は既に消えて、斯う叫ぶ声ばかりが聞えて来た——

「……俺との縁は是で切れた！ 安心しやれ安心しやれ！」 咄れた笑声を響かせたが「女の切髪氣を付けよ、氣を付けよ！」

その後は森然と物寂しく、何んの音も聞えない。ただ月明に梅花ばかりが白く匂つてゐるばかりである。

「それはさぞ恐ろしゅうござつたろう」 医師千斎は純八の口から、以上の物語を聞かされると、身の毛も悚立てて驚いた。そうして暫時考えていたが、

「今後は充分注意なされて、二度と再び妖怪共に魅入られぬようなさりませ。今度魅入られたら一大事、二つ無い命を取られようも知れぬ」

「いや充分に気を付けましょう」

「当分外出などはなさらぬがよい」

「仰せに従い此処一、二ヶ月は、家に籠ることに致しましょう」

其処へ松太郎も訪ねて來たが話を聞くと斯う云つた。

「小坂の観音の梅の古木こそ、ちと怪しいではござらぬかな」

「左様、恐らく洞穴にこそ、妖怪は籠つて居るのでござろう」千斎老医も頷いて云つた。

「調べて見ようではござらぬかな。その梅の木の洞穴の中を」松太郎は千斎に斯う云つた。

千斎は手を揮り、顔色を変えたが、

「滅相も無い事仰せられるな。迂闊にそんな事為ようものなら、それこそ悪神の怒りに触れて、どのような兎変を受けようも知れぬ。お止めなされい！　お止めなされい！」

すると松太郎はカラカラと笑い、

「たかが妖怪ではござらぬか。何んの兎変など受けますものか」

「いやいや夫れは広言というもの。現に此処に純八殿が災難を受けられたではござらぬか」

「拙者の言葉が広言とな？」松太郎は苦い顔をしたが、自然言葉も荒くなり、「広言か否かは試した上の事！ 憚ながら此松太郎には、五分の隙もござらねば、妖怪の魅入る可き道理ござらぬ！」

すると今度は純八が、ムツとしたような顔をしたが、

「これは筒井殿お言葉じや、然らば拙者には魅入られるような、武道の隙間ござつたのかの？」

「左様」

と、壳言葉に買言葉、つい松太郎は云い切つた――

「左様、隙間があつたればこそ、魅入られたのでござろうがの」

「益々以つて異なるお言葉、親友とて聞捨てならぬ！ 先ず聞かれい筒井殿、これが人間と人間との、相対太刀討又は議論に、打ち敗かされたと申すなら、いかにも武道不鍛錬の隙間と申されても為方ござらぬが、名に負う相手は妖怪でござる。しかも神変不思議の術を自在に使う恐ろしき奴！ 魅入られるのは不可抗力じや！ なんと左様ではござらぬかな？」

併し松太郎は嘲笑つて益々自説を固執した。

「いやいや人間であろうとも乃至は鬼畜であろうとも相手としては、同じ事じや！　不可抗力などとは卑怯な云い分……」

「黙れ！」

と、突然喝破して、ムツクリ純八は立ち上がり、刀の束へ手を掛けた。

仲秋三五の月

「おお、果たし合いか！　心得たり！」

時の逸みで松太郎も、刀を執らざるを得なかつた。

「卑怯な云い分とは無礼至極！　いざ庭へ出よ、討ち果して呉れよう！」

「そう云う頬げた、いで此方こそ！」

二人はあわや一足飛びに座敷から庭へ飛び下りようとした。

「ま、ま、暫く、お待ちなされい！」

驚いたのは千斎で、しつかと二人の裾を握りいかな放そとしなかつた。

「驚き果てた振舞いな！　太刀持たれて何んとなされるぞ！　昨日今日の友垣では無し、

幼馴染ではござらぬか！ 卑怯と云われたとて恥しゆうも無いし討ち果たして呉れようと云われたとて、怒る可き筋がござろうか！ まづまづ笑つて水に流されい！ さあさあ二ツコリとお笑いなされい』

成程、このように云われて見れば、如何にもそれに相違無かつたので、二人は無言で刀を置いた。そうして間も無く松太郎は辞し去り、事は穩便に治つたが、その時以来蟠が二人の間には出来たのであつた。

斯うして春去り夏来たり、その夏も去つて涼風の吹く秋の季節とはなつたのである。

それは仲秋三五の月が、玲瓏たる光を地上に投げ薄尾花の花の蔭で、降るように虫の鳴きしきる、一年に一度の良夜であつたが、長い間の物忌から、すっかり鬱氣した純八は、その籠もつた気を晴らそうものと、一人ブラリと家を出て、山手の方へ歩いて行つた。

小さい峠を一つ越して、杉林の中へ這入つて見た。

と、一つの辻堂がある。

辻堂の縁へ腰を掛け、彼は無心で月を見乍ら、低声で小唄を唄つていた。人気が無いので四辺は静かで枯葉の落ちる些かの音さえ、はつきり耳に聞えて来る。

すると、其時、スタスターと、立木の間を潜りながら近付いて来る人影がある。見れば美しい手弱女たおやめで、髪豊に頸足白く、嬢せんけん娟たる姿、躊躇たける容貌、分けても大きく清らかの眼は、無限の愁いを含んでいて見る人の心を悩殺する。年は凡そ十九ぐらい、高価の衣裳を着ている様子は、良家の令嬢と思われた。

純八の居るのに気が付かぬかして、辻堂の前まで歩いて来ると、うずくまり乍ら合掌し、熱心に何事かを祈つていたが、その声はどうやら泣いているらしい。

やがて彼女は立ち上がった。が復直ぐに地面に坐り、また其處で暫く歎きよき歎きよきしたが、遂に懷中から懐剣を取り出し、あわや喉へ突き立てようとした。

始終を見ていた純八は、此時思わず身を乗り出し懐剣持つ手をつと抑えたがえたが」はママ」、

「この短刀まづまづお放しなされい！ 見れば浦若い娘の身で、このような所へ来るさえあるに、自害なさろうとは心得ぬ。死ぬ程の苦痛こごるなら、一応拙者にお話しなされい。及ばず乍らお力にもなり、ご相談にも乗り申そう」——無理に懐剣を奪い取り、尚優しくいたわつた。彼の誠心に感じたものか、娘は軽て乱れをつくろい、顔に涙を掛けながら、自分の身の上を話しだしたが、夫れは人の家に有勝の繼母と繼子の争いであつた。

「家を出た事は出ましたけれど、手頬つて行く所も無く、と云うて家へ帰るも厭、それを若し無理に帰りましたならば、繼母様は屹度わたし妾わらわを責殺しなさるに違ひ無い。それより、一層自分から死んでほんとの母様のおいでになる幽冥あのよへ参つて暮らそうものと、それで覺悟を極ました所……」——「成程」と純八は仔細を聞くと、弱い一本氣の娘心を、憐れまざるを得なかつた。「成程、死のうと思われるのも、決して無理とは思われぬが、併し死んでは実も花も無い。それより何時迄も生き永らえて、立派な身分に成り上がり、繼母殿の憎い鼻柱をヘシ折る思案をなさるがよい。……手頬るべき縁者ござらぬなら、兎に角拙宅へおいでなされい。どうじゃな。参る気はござらぬかな？」

「はい有難う存じます」——「それでは愈々参られるか？」——「はい、ございませぬなら……」——「他人の難儀を助けるが男子、何んの迷惑致しますものか。——では斯うおいでなさるがよい」

月の光から抜け出たような、美しい乙女をたずさえて、純八は何となく心嬉しく、林を抜けて家へ帰つたが、これぞ再び妖怪に憑かれて、身命を失う糸口であつた。

奇怪の光景

若い男と若い女が、同じ家に起居し、同じ食物を食べ合つていては、その結果も大方は知れている。深山と名を呼ぶ其乙女と、本条純八とは一月経たぬ中に、切つても切れない由縁の糸を、結び合わした身の上となつた。

で、純八は其時以来復も幸福の人間になり、生き甲斐ある身の上となつたのであるが、今度も老医千斎ばかりは、彼の幸福を喜ばず、深山みやまという女を怪んだ。そうして或時こんな事を云つた。「人間は勿論総あらゆる生物には、その生物としての脈がござる。以前奇怪な托鉢僧を人間ならずと見極めたのも、人間ならぬ不思議な脈を其奴が持つていたからでござる。果して其奴は人間では無うて恐ろしい白蛇でござつたわ。——ところで総の生物には、又その各自の生物に応じた一種の呼吸法いきづかいが有る物でござる。そこで今度の深山という女じやが、誠に審いぶかしい呼吸法を再々致して見せるでの。どうやらお氣の毒にも本条殿は復も妖怪に憑かれたらしい」

で、千斎は其時以来ピタリと足踏みをしなくなつた。

それに反し、幼馴染の、筒井松太郎は以前よりも、一層繁く出入りをしたが、併し夫れには或る何等かの邪よこしまの目算もくろみが胸にあつて、その目算を果そう為、接近しているのではあ

るまいかと、疑われるような節があつた。とは云え夫のが何であるかは勿論誰にも解らなかつた。併し兎に角松太郎があの議論以来純八に対して怨みを抱いているということは、疑いの無い事実である。

斯うして半年が過ぎ去つた。果然その時案じていたような惨しい悲劇が湧き起つた。
そうして夫のは松太郎に依つて、計画されたものであつた。で、作者はもう一度「深山桜」
を引例して、その恐ろしい最後の悲劇を読者のお耳に入れようと思う。

「……旧友筒井松太郎は、議論の怨みを晴さんものと、窃に機会を窺い居たるが、深山と
純八との仲宣きを見て、己その仲を裂き呉れんと、或ひは口を以て深山を説き、又は艶書
を送りなどして、彼女の心を乱さんとせり、然るに純八遇然の事より早くも松太郎の奸策
を知り、勃然として怒りを発し、久しく交わること兄弟の如きに、己が恋人を横取りせん
とは不義とや云はん無道人とや云はん、このままには捨て置かれじと、或日彼の来たるを
待ちて、互に刀を抜き合はせ、止める者なれば充分に戦ひ、遂に松太郎を切り斃し、留
を刺し血を拭ひ、最早此地には居られずと、深山を連れて落ち延びける。此處に筒井松蔵
といふは、松太郎の実の弟なりしが、兄の仇を討たんずものと、主君因幡守に暇を乞ひ、
ただ一人にて出立せしが、巡り巡つて三年越し、更科の郡うばすて姫捨山の、月見堂の傍まで来

かかる折柄、人住めるとも思はれぬ荒れ廃たれたる茅屋ありて、人の呻く声の聞ゆるに、こは怪しと覗き見れば二人の男女籠もり居たり。男は意外にも純八なりしが、顔色蒼褪め死せるが如く、髪髭自在に生い茂り、身体瘦せて枯木に似、而も昏々と眠れるなり。女の方は深山なりしが、純八を轡と抱き抱へ、長き舌を口より吐き、男の頭をヒラヒラと舐る。奇怪の光景に驚き乍らも、素破敵を見付けたわと、戸を蹴破つて押し入りつ松蔵は大音に呼ばはるやう「今は天命遁れ難し、いで立ち上がつて勝負せよ！」と、声に驚き逃げ出す女を「汝も敵の片割ぞ！」と、一刀サツと切り付けるに、女はキーツと悲鳴を上げ、壁を伝つて天井裏へ、鼠のやうに隠れたり。この物音に眼を醒ましたる本条純八は只茫然と、松蔵の顔を眺めるのみ。精神脱楽人事を弁ぜず、まして言葉を出す由も無し、今は是迄と松蔵は、純八の頭を打ち落し、尚女めを仕止めんものと、落ち散る丸木をおつ取つて、ハツと天井を突き上ぐれば、板目破れて其隙間より、五尺あまりの真黒の物ドツと落ちたるをよく見れば、四つの手脚人間に似たる、守宮なり、松蔵も流石に驚き、思はず呼吸を呑みたるも、やがて刀を持ち直し、グサと背骨を突き通し、弱る所を足で踏まへ、直ちに首を落したり。云々。（下略）」

青空文庫情報

底本：「妖異全集」桃源社

1975（昭和50）年9月25日発行

初出：「講談雑誌」

1924（大正13）年7月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力：地田尚

校正：小林繁雄

2002年2月18日公開

2011年2月6日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

高島異誌

国枝史郎

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>